

- V. Peri, *Orientalis Varietas. Roma e le Chiese d'Oriente – Storia e Diritto canonico*. Kanonika, 4 (Roma: Pontificio Istituto Orientale 1994) 500 pp.

Vittorio Peri, *scriptor graecus* de la Biblioteca Apostólica Vaticana, recoge en este volumen varios ensayos, que agrupa en cuatro capítulos. En la Introducción (“La comunione visibile tra le Chiese: esigenze evangeliche e torti storici”) presenta las principales líneas teológicas en las que se sustenta una teología de comunión, cuáles han sido a lo largo de la historia los principales incidentes que han distanciado a las distintas confesiones cristianas y qué medidas canónicas se han adoptado, ya para dar por sentada la ruptura, ya para restablecer la unión. En el capítulo I (“L’unione della Chiesa Orientale con Roma. Il moderno regime canonico occidentale nel suo sviluppo storico”) se hace un estudio histórico de la presencia de cristianos orientales en la región véneta, de la creación de instituciones educativas y misioneras en Roma destinadas a unir las Iglesias de rito latino y bizantino, y de las consecuencias prácticas y jurídicas derivadas de los concilios florentino y tridentino. En el capítulo II (“L’Oriente cristiano a Roma nell’ultimo secolo”) se indican cuáles han sido las iniciativas emprendidas en la ciudad de Roma para estudiar el Oriente cristiano y las diferentes mentalidades que subyacen en el uso del término *Oriente*. En el capítulo III (“Il progetto e le finalità del Pontificio Istituto Orientale”) se muestran los pasos dados para la creación del Pontificio Instituto Oriental y en el capítulo IV (“La Congregazione Orientale e la giurisdizione canonica della Chiesa Cattolica in Russia e nell’Oriente cristiano”) el estatuto del que, en el marco de la curia romana, goza la Congregación que se ocupa de los asuntos de la Iglesia Oriental y la Comisión “Pro Russia”, así como de las vicisitudes jurídicas que ha acompañado la constitución de ambos organismos. Al final, en un Apéndice, se recogen documentos emanados de la Santa Sede, desde el pontificado de Pío IX hasta el de

Juan Pablo II, en los que se abordan variadas cuestiones teológicas, canónicas, litúrgicas, educativas, disciplinares.

En este libro, Vittorio Peri ofrece gran número de datos históricos, noticias eclesiales, documentos magisteriales, que es preciso tener en cuenta cuando se entabla un diálogo con las Iglesias orientales. Los lectores habrían agradecido que, tanto en la Introducción como en el Capítulo I, hubiera subtítulos que facilitasen la lectura. No hay en donde apoyar la vista para descansar un momento de la precipitada sucesión de párrafos densos y eruditos. Lo ha subsanado en los restantes capítulos. Del mismo modo, con la traducción al italiano de los documentos del Apéndice podría haber hecho un servicio meritorio a quienes, interesándose por estos temas, no entienden sin embargo latín. El autor se delata como un apasionado estudioso del tema y no disimula su compromiso personal con la causa ecuménica. Los índices étnico, geográfico y onomástico cierran esta obra, que aspira a que la unidad de las tradiciones de Oriente y Occidente sea una realidad en la Iglesia indivisa de Cristo.

Jorge Juan Fernández Sangrador